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UdeC: pionero 
proyecto cerró su 
primer año de trabajo
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y obras ferroviarias: 
Biobío en la tercera 
Cuenta Pública del 

Presidente Boric

TRADICIONAL ACTO FRENTE AL CONGRESO NACIONAL

Desde el Salón de Honor del Congreso Nacional, el Jefe de Estado dio 
cuenta de avances, balances y otros anuncios del Gobierno donde la 

Región del Biobío fue nombrada en varios pasajes del discurso. 
  

La intervención del Presidente se extendió desde 
 las 11.10 hasta las 13.55 horas. 

 
En temas de interés nacional destacó cuando Boric invitó a los 

integrantes del Legislativo a debatir sobre una Ley de Aborto.

Robo de madera, inteligencia artificial y Juegos 
Panamericanos también fueron citados. 
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Hace pocos días se cumplieron 
228 años del nacimiento de Fer-
nando Baquedano Rodríguez, un 
hombre con una importancia his-
tórica innegable en la concreción 
de la independencia de Chile, ade-
más de otros eventos que cons-
truyeron el país. 

Nació en Santiago, el 28 de mayo 
de 1796. Sus padres fueron Miguel 
Baquedano y Zebreros e Isidora 
Rodríguez Rojas. A los 23 años se 
casó con Teresa González de Labra 
y Ros, con quien tuvo tres hijos, 
siendo uno de ellos Manuel Ba-
quedano González, reconocido hé-
roe de la Guerra del Pacífico.  

Tras enviudar, se desposó con 
Mercedes Concha Fuentealba, con 
quien tuvo cinco hijos, siendo uno 
de ellos Alejandro Baquedano 
Concha, teniente coronel que par-
ticipó en la Guerra contra España, 

Portada de Guías y en la batalla de 
Yungay, recibiendo una herida en 
su costado derecho. Por su partici-
pación obtuvo la Medalla de Oro y 
ascendió a general de brigada el 2 
de abrió del 1839. 

El 20 de enero de 1842 fundó la 
ciudad de Yungay, en honor a la ba-
talla del mismo nombre. Algunos 
años después participó en la Revo-
lución de 1851, como jefe del Estado 
Mayor del Ejército del Sur, bajo las 
órdenes del general José María de la 
Cruz. Tiempo después, la vida civil 
lo acogió y fue parte de la Corte Mar-
cial de Apelaciones de Concepción. 

El general Fernando Baquedano 
falleció el 20 de octubre de 1862, en 
Concepción.  

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador Histórico

en las campañas de la Araucanía y 
al igual que su medio hermano, en 
la Guerra del Pacífico. 

Con tan solo 12 años, Baqueda-
no se unió a las filas de los drago-
nes de la Reina. Siendo muy joven, 
tomó parte en el naciente movi-
miento independentista, y duran-
te la Guerra de la Independencia de 
Chile sirvió tanto a las órdenes de 
José Miguel Carrera como de Ber-
nardo O’Higgins en el Sitio de Chi-
llán, y las batallas de El Roble, Qui-
rihue y Cauquenes en 1813, 
Gomero, Alto del Quilo, 
Paso del Maule, Tres Montes 
y Quechereguas en 1814. 
Después de la derrota de 
Rancagua se vio obligado, 
junto con otros 
patriotas, a emi-
grar a Mendoza, 
Argentina. 

Emprendedores del Bío BíoFernando Baquedano Rodríguez 

Estando en Argentina se unió al 
Ejército libertador de los Andes, lu-
chó en las batallas de Chacabuco, 
por lo cual recibió una medalla de 
plata, y en Talcahuano en 1817. Bajo 
las órdenes de Bernardo O’Higgins 
combatió en Cancha Rayada y en 
Maipú en 1818, siendo merecedor de 
Medalla y Cordón de Plata.  

Una vez que la república estuvo 
afianzada, estuvo presente en la 
primera Campaña a Chiloé, en 
1824, en la de Ultra Cordillera, en 

1827, y en la Campaña del Sur, 
entre 1827 a 1829. Siendo coro-

nel combatió en la Guerra 
contra la Confedera-

ción Perú-Bolivia, 
transformándose 
en una pieza rele-
vante en la carga 
de caballería del 

combate de la 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CAROLA NARANJO 
Antropóloga, psicóloga y experta a en género

El 28 de mayo, Día Internacional 
de Acción por la Salud de las Muje-
res, fue un momento crucial para re-
flexionar sobre el papel fundamen-
tal que desempeñan las personas 
profesionales de la salud en la pro-
moción de la equidad de género. 
La capacitación adecuada de este 
personal no solo es una necesidad, 
sino una estrategia efectiva para 
fortalecer los sistemas de salud y ga-
rantizar una atención más justa y 
equitativa. Un informe de la Orga-
nización Mundial de la Salud (OMS) 
revela que las mujeres representan 
el 70% de la fuerza laboral en los sec-
tores de salud y social a nivel mun-
dial. Sin embargo, enfrentan barre-
ras significativas para avanzar en 

la mayoría del personal sanitario, 
han enfrentado mayores riesgos de 
exposición al virus y han soporta-
do cargas laborales y domésticas 
significativas.  

Durante la pandemia, el 72% de 
los casos de COVID-19 entre profe-
sionales de la salud en la región fue-
ron mujeres. Los beneficios de una 
fuerza laboral equitativa en el sector 
de la salud son claros. La equidad de 
género es fundamental para la resi-
liencia de los sistemas de salud, es-
pecialmente durante crisis como 

pandemias, económicas o de-
sastres naturales. Las muje-

res en la primera línea de aten-
ción no solo necesitan el reconoci-

miento por su trabajo, sino también 
el apoyo necesario para superar las 
barreras profesionales y personales 
que enfrentan. En resumen, es impe-
rativo que continuemos invirtiendo 
en la capacitación y el empodera-
miento del personal de salud. No 
solo mejora la calidad de la aten-
ción, sino que también avanza hacia 
un sistema de salud más justo y 
equitativo. Al celebrar el Día Inter-
nacional de Acción por la Salud de 
las Mujeres, recordemos que la 
igualdad de género también co-
mienza con cada persona profesio-
nal de la salud capacitada y compro-
metida con la justicia de género. 

sus carreras y recibir una remune-
ración equitativa. Este desequili-
brio no solo es injusto, sino que 
también compromete la resiliencia 
y la eficacia de los sistemas de salud.  

Desde mi experiencia como con-
sultora en temas de género, he te-
nido la oportunidad de dictar va-
rios cursos para el personal de sa-
lud y del sector hospitalario y 
atención primaria, enfocado en la 
atención de la violencia de género 
y la no revictimización. Justo hoy, 
coincidiendo con este importan-
te día, estoy finalizando un 
curso para el Hospital Ba-
rros Luco Trudeau, la res-
puesta del personal ha sido ex-
cepcional, mostrando un profundo 
agradecimiento y un compromiso 
renovado con la equidad de géne-
ro en su práctica diaria. Este tipo de 
capacitación es crucial para empo-
derar a las personas profesionales 
de la salud y equiparlas con las he-
rramientas necesarias para ofre-
cer una atención sensible y con en-
foque de derechos. En América La-
tina, la pandemia de COVID-19 ha 
exacerbado las desigualdades de 
género en la salud, afectando des-
proporcionadamente a las muje-
res. Según un informe de la Orga-
nización Panamericana de la Salud 
(OPS), las mujeres, que constituyen 

Rol del personal de salud 
en la Equidad de Género La ceremonia realizada en el Congre-

so Nacional tuvo una duración cercana 
a las tres horas, donde el mandatario 
realizó un reporte de los logros y desa-
fíos que ha enfrentado el Gobierno. 

 
Gabriel Boric Font 
@GabrielBoric 
Terminada la Cuenta Pública 2024, 
puedo decir con orgullo que nuestro 
país sigue avanzando en equidad y 
cohesión social, en más y mejor desarro-
llo, en seguridad pública, ciudadana y 
social. Compatriotas: las y los invito a 
que actuemos en unidad y aproveche-
mos la oportunidad histórica de dar un 
salto definitivo al desarrollo, basado en 
el bienestar de nuestra Patria. ¡Que viva 
Chile y su pueblo! 
 
Diego Pardow 
@DiegoPardow 
Hoy estuvimos en la #CuentaPúbli-
ca2024 del Presidente @GabrielBoric 
donde contó los casos de personas que 
han cambiado sus vidas por la irrup-
ción de las energías renovables. Con el 
#PlandeHidrógenoVerde queremos lle-
var mejor energía y calidad de vida a 
las familias del país. 
 
Ministerio del Medio Ambiente 
@MMAChile 
#CuentaPública2024 | El Presidente 
@GabrielBoric también destacó el nue-
vo Servicio de Biodiversidad y Áreas 
Protegidas que completa la institucio-
nalidad ambiental y protegerá nuestra 
biodiversidad #ChileAvanzaContigo 
 
Ministerio de Defensa Nacional 
@mindefchile 
La ministra @Mayafernandeza partici-
pó de la #CuentaPública2024 del Presi-
dente @GabrielBoric, donde informó so-
bre las principales medidas desarrolla-
das por el @GobiernodeChile para 
apoyar a las familias de nuestro país. 
 
Seremi Ciencia Macrozona Sur 
@SeremiCienciaS 
La Seremi @gaia_stegui acompañó la 
#CuentaPública2024 del Presidente 
@GabrielBoric junto al Gabinete Regio-
nal de #LosRíos, destacando anuncios el 
inicio del proceso para que de una al 
Centro Europeo de Investigación Nu-
clear y los avances normativos sobre el 
uso de IA 
 
Subsecretaría de Prevención del Delito 
@SubPrevDelito 
En su #CuentaPública2024 el Presiden-
te @GabrielBoric va destacó los avances 
en seguridad y prevención que hemos 
hecho como SPD: Los recursos en trans-
ferencias a municipalidades en preven-
ción del delito aumentaron un 75% en 
nuestros dos años de gobierno.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Poco menos de tres horas duró la Cuenta Públi-
ca del Presidente Gabriel Boric, ante el Pleno del 
Congreso Nacional. Intervención que comenzó 
a las 11.10 horas y que concluyó a las 13.55 ho-

ras en pleno Salón de Honor en Valparaíso. 
Una intervención, que como siempre en cada admi-

nistración de turno, resaltó los principales logros, avan-
ces de Gobierno, como también contó con una batería 
importante de anuncios. 

De hecho, son 61 las propuestas presidenciales las 
que se presentaron este sábado, las que componen un 
importante abanico de frentes de interés que van 
desde cultura, deportes, educación, economía, segu-
ridad, entre otros. 

“Elevaremos estructuralmente las dotaciones poli-
ciales. Hoy se forman 2.700 funcionarios en las escuelas 
matrices de Carabineros. Subiremos la cifra en cerca de 
un 30%, sumando 800 nuevas plazas. Para la PDI, presen-
taremos en octubre un proyecto que modernizará la ca-
rrera policial, aumentando paulatinamente los agentes 
policiales desde 950 a 4000, a un ritmo de 250 funciona-
rios adicionales al año”, dijo en materia policial, orden y 
seguridad el mandatario. 

“El Royalty minero entregará recursos adicionales por 
450 millones de dólares a los gobiernos regionales, las co-
munas mineras y también a las más postergadas del país. 
Hace sólo unas semanas, realizamos la primera trans-

Cuenta Pública y el  
debate permanente

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Emprendimientos  
  
Señora Directora: 

Recientemente Fosis y la De-
fensoría del Contribuyente (De-
decon) han firmado un acuerdo 
cuyo objetivo es entregar infor-
mación y orientación en mate-
rias tributarias. La idea es ofre-
cerles a los emprendedores la po-
sibilidad de consultar sobre el 
funcionamiento de Servicios de 
Impuestos Internos (SII) y espe-
cialmente conocer sobre temas 
relacionados a la formalización 
de sus negocios y recibir asesora-
miento en áreas tributarias, ad-
ministrativas y técnicas. 

Con esto, se busca orientar a las 
personas con deseos de desarro-
llar un negocio, la importancia de 
formalizar sus empresas, enten-
diendo que gracias a lo anterior se 
pueden abrir nuevos y mejores 
mercados o facilitar el acceso a 
créditos y subsidios, entre otros be-
neficios que los contribuyentes 
pueden obtener.   

La firma de este convenio, que 
implica un trabajo simétrico y co-
ordinado entre instituciones del 
Estado, es un esfuerzo más de FO-
SIS por apoyar a los pequeños em-
prendimientos para que puedan 

avanzar en el logro de una mayor 
autonomía financiera y regulación 
fiscal, lo cual también se incentiva 
en los cursos de capacitación que 
se imparten como parte de nues-
tros programas regulares, hacien-
do que el acompañamiento a los 
emprendedores sea más completo 
e integral.  

Otras experiencias de trabajo 
conjunto con entidades públicas y 
que se orientan en ayudar a nues-
tros emprendedores a formalizar-
se o apalancar recursos para el de-
sarrollo o fortalecimiento de sus 
proyectos, son los convenios que 
se mantienen con el SII y Banco 
Estado. Con este último incluso se 
realizan talleres de educación fi-
nanciera en el marco de los pro-
gramas FOSIS.        

Sin duda, todos estos esfuerzos 
deben ir acompañados de una ma-
yor concientización entre los em-
prendedores de sus derechos, pero 
también de sus deberes. En esa lí-
nea, hay que decir que la Dedecon 
surgió en 2020 con el fin de prote-
ger y resguardar esos derechos en 
materias de tributación fiscal in-
terna. En cuanto a las obligacio-
nes, las principales que debe cum-
plir todo emprendedor son el pago 
de impuestos y realizar el inicio de 

actividades correspondiente.  
La formalización es un camino 

en el cual debemos perseverar 
como Estado moderno, derriban-
do mitos, pero también dando op-
ciones a los emprendedores inci-
pientes, a través de la educación y 
formación permanente, donde el 
Estado acompañe con instrumen-
tos y herramientas para hacer 
más.    

  
Patricio Fierro, director regional del 
Fosis  
 
Cuenta Pública  
  
Señora Directora: 

Más allá del gobierno de turno, y 
el correspondiente Presidente o 
Presidenta de la República, el he-
cho de que se realice la Cuenta Pú-
blica ante el Congreso es una señal 
de buena salud para nuestra insti-
tucionalidad. 

Críticas siempre habrá, como 
también halagos. Muchas veces 
con justificación, otras muchas sin 
argumento alguno, pero insisto 
que el contar con un acto de esta 
solemnidad nos hace bien a todos 
como país. 

 
Paula González

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ferencia en el marco de la Ley de Royalty, por un total de 
$93 mil millones, a 307 municipios del país, la mayor in-
yección de recursos frescos a los municipios de los últi-
mos 10 años”, comentó también en cuanto a la realidad 
de los territorios fuera de la Región Metropolitana. 

Ejes que claramente tienen una coyuntura permanen-
te o intermitente, pero como sea siempre están ahí en 
el debate público.  

Un debate que sí o sí siempre debe estar en ejercicio 
constante, con un trabajo institucional sólido y que vea 
en la diferencia de ideas la más importante fuente de ins-
piración y análisis para la toma de decisiones que afec-
ten positivamente al país, tanto en el ámbito interno 
como en su relación con el extranjero. 

Actos como la Cuenta Pública son los que siempre de-
ben estar en la primera línea de los actos de la repúbli-
ca. Un hito anual que como pocos reúne pasado, presen-
te y futuro, y donde cada miembro de la sociedad está 
llamado a poner atención, escuchar, aprender y aportar 
a partir de todo aquello.

Un debate que sí o sí siempre debe 
estar en ejercicio constante, con un 
trabajo institucional sólido y que vea 
en la diferencia de ideas la más 
importante fuente de inspiración y 
análisis para la toma de decisiones 
que afecten positivamente al país.

¡
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En su tercera presentación 
ante el Pleno del Congreso 

Nacional, el Presidente Gabriel 
Boric se refirió en reiteradas 
oportunidades al escenario 

regional. El robo de madera, 
inteligencia artificial y Juegos 

Paramericanos también 
integraron el balance.

Huachipato, construcción 
naval y obras ferroviarias: las 
importantes menciones sobre 
Biobío en la Cuenta Pública

REACCCIONES DESDE EL GABINETE LOCAL Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

El Presidente de la República, Ga-
briel Boric, llevó a cabo su tercera 
Cuenta Pública desde que asumió 
en el cargo en marzo de 2022.  

En una alocución que se extendió 
por dos horas con 45 minutos, el Jefe 
de Estado repasó los logros alcanza-
dos por su administración y las nue-
vas metas que se han propuesto como 
Gobierno, destacando la cantidad de 
leyes relacionadas con la seguridad 
que se han presentado y aprobado en 
su periodo presidencial.  

Al igual que con la seguridad, la  
equidad y cohesión social, la protec-
ción en salud, el resguardo del dere-
cho a la educación, desarrollo jus-
to y sostenible; y la protección y 
ampliación de los Derechos Huma-
nos y la Democracia, se transfor-
maron en los principales ejes trata-
dos en su discurso.  

Uno de los momentos que marcó 
la Cuenta Pública fue el anuncio 
del Presidente Boric de impulsar 
una ley de aborto legal, lo que pro-
dujo que una docena de parlamen-
tarios de oposición se  retirara del 
Salón de Honor del Congreso. 

El Mandatario afirmó que, siete 
años después de la promulgación de 
la ley que autorizó la interrupción 
voluntaria del embarazo en tres 
causales durante el segundo Go-
bierno de Michelle Bachelet, es 
tiempo de “mejorar su aplicación” 
mediante un nuevo reglamento que 
ya fue ingresado a Contraloría. 

De la misma forma, anunció que 
le pondrá urgencia a la ley de Euta-
nasia que actualmente se discute 
en el Senado, tras dar a conocer 
una carta escrita a mano de parte 
de Susana Moreira, quien sufre de 
distrofia muscular.  

“Me escribió para compartirme lo 
que es sufrir a diario dolores físicos 
atroces por una distrofia muscular 
que no le permite tener una vida 
digna. En su carta, Susana me soli-
citó que autorice su muerte asisti-
da”, detalló el Presidente Boric.  

 
Biobío  

En lo que respecta a la Región del 
Biobío, el Presidente, dentro de su 
alocución, se refirió a la crisis por la 
que pasó la Compañía Siderúrgica 
Huachipato, donde se cierre el cie-
rre de la usina con la decisión de la 
Comisión Antidistorsiones de es-
tablecer sobretasas de un 24,9% 
para las barras de acero chino y de 
33,5% para las importaciones de 
bolas de acero para molienda del 
mismo país de origen.  

Consultada por aquello, la delega-
da presidencial en la Región del Bio-

FOTO: FLICKR SENADO REPÚBLICA DE CHILE

Por su parte, el seremi de Econo-
mía, Javier Sepúlveda, respecto a lo 
que ocurre con la usina, puntualizó 
que “en la medida que los nuevos an-
tecedentes que se pongan sobre la 
mesa mantengan el fundamento y la 
postura de la Comisión Antidistor-
siones, por supuesto que los trabaja-
dores pueden estar tranquilos por-
que se va garantizar una continuidad 
en las tasas arancelarias actuales”.  

Sepúlveda hizo énfasis en que la 
actual salvaguardia es provisoria 
mientras se desarrolla la investiga-

ción, ya que las actuales sobretasas 
podrían modificarse o retirarse. De 
acuerdo con el seremi, todo depen-
de en que “los nuevos antecedentes 
que se pongan sobre la mesa estén 
en línea con lo que hoy tenemos”. 

En materia de transporte y movi-
lización, el Presidente Boric señaló 
que se realizarán mejoras en el 
transporte público, de manera de fi-
jar la frecuencia, tarifa y pago elec-
trónico. En la misma línea, se espe-
ra que para 2025, Lota cuente con la 
circulación de buses eléctricos. 

bío, Daniela Dresdner, explicó que 
“aquí hay una decisión provisoria, la 
decisión definitiva debería tomarse 
en septiembre respecto a la conti-
nuación de estas tasas. Adicional-
mente, hay un trabajo parlamenta-
rio que hay que hacer, porque el má-
ximo periodo que se le entrega como 
capacidad a la comisión es de un 
año en este momento y lo que la 
empresa está pidiendo son 5 años  
(de salvaguardia). Lo que habría que 
hacer para que eso pueda ocurrir es 
cambiar la ley”.  

He instruido para que en tres meses me presenten una Política 
Nacional de Construcción Naval para los próximos años, con Asmar 
como líder en una articulación de la capacidad de nuestros astilleros 

públicos y privados. 
Gabriel Boric, Presidente de la República.“ ”
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go del país, incluyendo al Bio-
bío, destacando el legado en 
infraestructuras deportivas 
y anunciando que se iniciará 
el camino para que Chile sea 
por primera vez en su histo-
ria, candidato para conver-
tirse en sede de los Juegos 
Olímpicos 2036. 

Por otro lado, Boric co-
mentó sobre la importancia 
de la ciencia para un desa-
rrollo sostenible. En este sen-
tido, indicó que seguirán 
orientando parte importan-
te de los recursos del litio 
para incrementar el gasto en 
tecnología, conocimiento e 
innovación, el que ha crecido 
en más de un 10%. 

El Mandatario aseveró que 
dichos recursos ya impacta-
ron a más de mil 500 empre-
sas, entre ellas desarrollado-
res de inteligencia artificial 

En relación a “Trenes para 
Chile“, el Mandatario indicó 
que “esta tarea avanza a toda 
máquina”. En 2023, EFE al-
canzó los 65 millones de pa-
sajeros en tren, cifra que se es-
pera triplicar para 2030. Ade-
más, agregó que ya se 
iniciaron los estudios de pre-
factibilidad para la nueva co-
nexión ferroviaria entre Chi-
llán y Concepción. 

Para el seremi de Transpor-
tes y Telecomunicaciones de 
la Región, Héctor Silva, la 
Cuenta Pública “ha ratificado 
los compromisos que el Plan 
Más Movilidad ha puesto a la 
comunidad. Hoy se ha men-
cionado la incorporación de 
un servicio que incluye bu-
ses eléctricos entre las comu-
nas de Lota y Coronel que va 
a venir a la aliviar la situa-
ción de movilidad de todos 
quienes viven no sólo en las 
comunas de Lota y Coronel, 
sino que también en el sur de 
San Pedro de la Paz”. 

Bajo el mismo contexto, el 
jefe local de la cartera de 
Transportes se refirió a los 
proyectos anunciados en el 
discurso presidencial.  

“Se ha vuelto a señalar la 
importancia que le da el Pre-
sidente al acceso norte ferro-
viario a la ciudad de Concep-
ción, a la conexión entre Con-
cepción y Chillán, que se 
encuentra próxima a iniciar 
un estudio de factibilidad. Es-
tamos muy satisfechos por-
que además se ha señalado el 
compromiso de incorporar 
al transporte público del 
Gran Concepción en lo que 
va ser la modalidad de pago 
electrónico y también se ha 
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(IA), tecnología implemen-
tada en el Hospital Las Hi-
gueras de Talcahuano. En esa 
misma línea, mencionó el 
Doctorado en Inteligencia 
Artificial desarrollado por 

universidades de la Región 
del Biobío, puntualmente  en 
la Universidad de Concep-
ción (Udec), la Universidad 
Federico Santa María (USM), 
la Universidad del Bío-Bío 
(UBB) y la Universidad Cató-
lica de la Santísima Concep-
ción (UCSC).  

El Jefe de Estado también se 
refirió al trabajo realizado por 
los Astilleros y Maestranzas 
de la Armada (Asmar), ya que 
este año fue lanzado al mar el 
Buque Rompehielos Viel, el 
cual fue íntegramente cons-
truido por los Armada , el cual 
se suma al remolcador Lientur. 

“He instruido a la ministra 
de Defensa, al ministro de 
Economía y al comandante 
en jefe de la Armada para que 
en tres meses me presenten 
una Política Nacional de 
Construcción Naval para los 
próximos años, con Asmar 
como líder en una articula-
ción de la capacidad de nues-
tros astilleros públicos y pri-
vados”, indicó el Mandatario. 

Es en este punto que la de-
legada presidencial en el Re-
gión afirmó que “acá de lo que 
se trata es de poder avanzar 
en desarrollar la industria, 
que es la industria de Chile, y 
específicamente la industria 
regional. Acá tenemos con-
diciones que son condiciones 
especiales para poder hacer 
ese desarrollo. Una de ellas, 
por ejemplo, es la presencia 
de Asmar. La empresa ha de-
mostrado que tiene todas las 
capacidades técnicas y todas 
las capacidades de herra-
mientas para poder generar 
grandes construcciones”. 

te, el Jefe de Estado hizo men-
ción de los  Juegos Panameri-
canos y Parapanamericanos 
que se desarrollaron a lo lar-

FOTO: PRENSA PRESIDENCIA

destacado el inicio de la nue-
va regulación del  transporte 
público”, cerró Silva.  

En lo que refiere al depor-

El Presidente de la República igualmen-
te mencionó los problemas de seguridad 
en la Macrozona Sur, de la que es parte la Re-
gión del Biobío, sosteniendo que a la actual 
administración le correspondió también 
encarar la violencia “que venía en aumento 
en el período anterior, que afecta a nuestros 
compatriotas del sur de Chile por obra de pe-
queños grupos que se escudan en la causa 
del pueblo mapuche para sembrar el terror 
y asociarse con el robo de madera y el nar-
cotráfico. Al país le consta que no nos ha 
temblado la mano”. 

En ese marco, el Mandatario destacó el 
trabajo de Carabineros, PDI, las Fuerzas Ar-

madas y la Fiscalía en el territorio, el que ha 
logrado disminuir en un 37% los hechos de 
violencia en la zona respecto a los dos años 
anteriores.  

“Es un caso de éxito dentro de los planes 
asociados a la seguridad del Gobierno de 
Chile. Es un cambio que ha habido en la 
Macrozona Sur, que no había existido antes, 
nunca habíamos tenido un efecto tan posi-
tivo en la macrozona que fuera con un plan 
de seguridad del Gobierno. Eso lo vemos no 
sólo en la disminución de los casos que ya 
mencionamos, sino que además en el desa-
rrollo de la Provincia de Arauco”, manifes-
tó la delegada presidencial en Biobío.

Macrozona
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LUEGO DE CASI TRES HORAS EN LA SEDE LEGISLATIVA

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Opiniones naturalmente contra-
puestas manifestaron los parlamen-
tarios de la zona referente a la terce-
ra Cuenta Pública del Presidente de 
la República, Gabriel Boric, a quien 
le resta un poco más de un año y me-
dio de mandato. Temas como Segu-
ridad Pública centralizan la contro-
versia y el anuncio de ingreso de 
proyectos de alto contenido valóri-
co como son el aborto y la eutana-
sia, desconcertaron en la oposición.   

El Sistema Nacional de Cuidados 
surgió como una iniciativa que 
cuenta con cierta aprobación trans-
versal. Mientras que el desarrollo 
económico, es evaluado de manera 
bastante dispar entre diputados y 
senadores, representantes de la Re-
gión del Biobío.     

La diputada por el 20° distrito del 
Partido Comunista, María Candela-
ria Acevedo, calificó la Cuenta Pú-
blica Presidencial como sólida, con 
avances múltiples y que reconoce el 
trabajo que queda por delante. Re-
levó el Sistema Nacional de Cuida-
dos, por el cual el Presidente presen-
tará un proyecto en los próximos 
días. “También destacar los anun-
cios en materia de salud, especial-
mente lo relativo a la urgencia que 
le dará a la discusión de la ley de eu-
tanasia. Y particularmente el anun-
cio del ingreso de un proyecto gene-
ral de aborto”, expuso y repudió la 
acción de quienes se retiraron del 
Congreso tras el anuncio.   

Destacó además el Plan de Emer-
gencia Habitacional. “Plan que va a 
un excelente ritmo y que en la Re-
gión del Biobío permitió elevar la 
meta de soluciones habitaciona-
les”, indicó la diputada Acevedo y en 
ese contexto instó a las Fuerzas Ar-
madas a ser parte de la solución ce-
diendo terrenos.  

Los acuerdo con la CUT, el au-
mento del sueldo mínimo, la reeva-
luación del tercer dique de Asmar, 
el Plan Nacional de Búsqueda en 
materia de Derechos Humanos, fue-
ron otras de las iniciativas que va-
loró la diputada del PC.    

La diputada por el 21° distrito de 
la Unión Demócrata Independien-
te, Flor Weisse, definió esta Cuenta 
Pública Presidencial como desco-
nectada de las prioridades y nece-
sidades de los chilenos. De acuerdo 
a Weisse hubo ausencia de mencio-
nes a la Provincia de Arauco y la Ma-
crozona Sur, la falta de mención al 

Congresistas locales difieren en anuncios de 
seguridad, economía regional y aborto

Representantes del Biobío, en ambas Cámaras, analizaron la intervención del 
Presidente Gabriel Boric. Los temas valóricos, como era de esperar, generaron una 
polarización de opiniones entre oficialismo y oposición.

Plan Calles Sin Violencia para Lota. 
También extrañó alguna declara-
ción en torno a la reparación para 
víctimas de la violencia y terroris-
mo. “Una pena que finalmente lo 
único que le quedó, después de no 
tener resultados que mostrar, recu-
rrir a su nicho electoral, a las consig-
nas de su sector, a su batalla cultu-
ral que él tiene claro y sabe que no 
cuenta con el apoyo mayoritario en 
el Congreso”, estableció la diputada 
Weisse.  

En tanto, la diputada del Partido 
Social Cristiano por el 20º distrito, 
Francesca Muñoz, calificó como de-
senfocado el anuncio del ingreso de 
un proyecto de ley de aborto libre y 
afirmó que “nos retiramos de la sala, 
porque encontramos inaceptable el 

anuncio por parte del Presidente, de 
procurar impulsar este proyecto de 
aborto libre, que en el fondo lo que 
busca es el asesinato de los bebés 
que están en el vientre”.  

La parlamentaria del PSC hizo 
hincapié en lo que denomina crisis 
educacional por las situaciones de 
violencia que se han presentado. 
Habló de la crisis migratoria. La di-
putada Muñoz, estableció que “en 
temas de infancia los anuncios fue-
ron insuficientes”. 

El diputado Eric Aedo, del Parti-
do Demócrata Cristiano por el 20° 
Distrito, comentó que esta Cuenta 
Pública fue contradictoria. “Este 
gobierno, que tiene minoría en la 
Cámara de Diputados, que tiene 
minoría en el Senado, que requiere 

de los votos de la Democracia Cris-
tiana (...) nos toma de sorpresa con 
una ley de aborto libre. Esto, franca-
mente, es una invitación a la Demo-
cracia Cristiana a ser parte de la 
oposición”, estimó.  

Aedo, manifestó que la Cuenta 
Pública habló solamente de la Re-
gión Metropolitana,  que no trató la 
política habitacional para la Región 
del Biobío, tampoco trató de las in-
versiones. “No dijo nada en los te-
mas de pesca, y esos son los temas 
que hoy día aprietan el zapato a los 
habitantes”, expuso. 

Del Partido Demócratas, la dipu-
tada Joanna Pérez por el 21° distri-
to, indicó que “yo rescato los temas 
de los cuidadores y de la ley TEA 
donde hace una autocrítica que no 

FOTO: PRENSA PRESIDENCIA 

el Presidente de la 
República, Gabriel Boric, 
nuevamente destacó la 
necesidad de la Reforma de 
Pensiones.  

En un dircuso  
de 2 horas con  
45 minutos

levantaron numerosas 
reacciones, incluso un grupo 
de parlamentarios 
interrupieron la ceremonia 
para retirarse en bloque.    

Ley de aborto libre 
y eutanasia 
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se ha implementado como se espe-
raba”. En materia de seguridad de-
claró que el Presidente de la Repú-
blica quedó al debe. Estableció que 
faltó tratar “la crisis migratoria, los 
problemas de fronteras y por cier-
to también a la inseguridad en la 
macrozona”. 

“Habló de cumplir, algo que he-
mos pedido como demócratas, a 
Carabineros el bono trimestral (...) 
es un cuarto de lo que se esperaba, 
porque esperábamos un PMG, un 
PMG es cada tres meses y él ha di-
cho que es un sueldo que al año pu-
diera llegar, totalmente insuficien-
te”, refirió la diputada Pérez. 

En cuanto a pensiones, Pérez ex-
puso que “todos queremos sacar 
un proyecto de pensiones, pero sin 
ideología, yo espero que el Gobier-
no deje su ideología”.  

En cuanto a la ley de aborto, indi-
có que “le ha hablado a su electora-
do, sabemos que esa no es una ur-
gencia, no es una prioridad. Sin em-
bargo, es el gobierno siendo el 
gobierno”.   

 
Senado 

Desde el punto de vista del sena-
dor Enrique van Rysselberghe de la 
Unión Demócrata Independiente 
por la 10° Circunscripción, indicó 
que “el Presidente Boric quedó en 

en el Presidente, ya que consideró 
que realizó un discurso centrado 
en la necesidad de la unidad del 
país para enfrentar los actuales de-
safíos. “Y planteó eso en paralelo un 
tema como el aborto o el de la eu-
tanasia que dividen profundamen-
te”, expresó van Rysselberghe. 

El senador Gastón Saavedra del 
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Partido Socialista por la 10° Circuns-
cripción, el Presidente Gabriel Boric 
entregó en detalle las obras que se 
han llevado adelante en su Gobier-
no. “En Seguridad Pública puso los 
énfasis, necesario a mi entender, pri-
mero en mejorar la dotación, au-
mentarla, mejorar las condiciones 
de trabajo de los policías y al mismo 

tiempo mejorar sus ingresos de los 
policías de los Carabineros en Chile 
y también de la PDI”, señaló.  

“Para nuestra Región creo que 
hay proyectos bastante interesan-
tes. Uno es la petición que él le hace 
y que se va a presentar, de un plan 
continuo de construcción naval, lo 
que permitiría que el astillero As-
mar, que está ubicado en nuestro 
puerto, pudiera tener la certeza 
para la construcción naval. Eso sig-
nifica generación de empleo de ca-
lidad”, refirió el senador Saavedra y 
agregó que lo mismo fue con el caso 
de Huachipato, en donde hizo una 
defensa. “Y al mismo tiempo el de-
safío planteado y el compromiso de 
la creación de proyectos para tener 
aceros verdes”, apuntó.  

También destacó la iniciativa del 
Sistema Nacional de Cuidado, el 
nuevo financiamiento para la Edu-
cación Superior y el reconocimien-
to de la Deuda Histórica con los 
profesores. “Y el llamado, finalmen-
te, a que logremos un gran acuerdo 
y que haya expresión de la voluntad 
política de la mayoría que hoy está 
en el Congreso para sacar adelante 
la reforma previsional. Sin eso es 
imposible”, aseguró Saavedra. 

deuda respecto a las grandes preo-
cupaciones de la ciudadanía como 
lo son la seguridad y la reactivación 
económica, en donde no existieron 
anuncios concretos para mejorar 
el pésimo escenario que hoy viven 
los chilenos”.  

El parlamentario, aseguró que 
observa una nueva contradicción 
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61 propuestas 
presidenciales y  
15 ejes discursivos:  
las claves de la 
intervención del 
mandatario 
ante el 
Congreso

PRESIDENTE GABRIEL BORIC

Nelson Ojeda Sazo 
nelson.ojeda@diarioconcepcion.cl

El extenso discurso del Presi-
dente, Gabriel Boric, obviamente 
tuvo un espacio especial a los 
avances que asegura tener el Eje-
cutivo. Estos se resumieron en 15 
ejes principales: economía al alza, 
fortalecimiento de la seguridad, 
reducción de homicidios, dere-
chos laborales, transporte, mu-
jer, educación, litio, energías lim-
pias, etc. 

En cuanto a economía, Boric re-
calcó datos como el el crecimien-
to de 2,5%, como también dio mu-
chos minutos al tema de la inver-
sión extranjera donde expuso que 
en 2023, Chile alcanzó los US$21 
mil 700 millones, siendo el registro 
más importante desde 2015. 

La inflación, obviamente tam-
bién fue destacada, a propósito 
de la disminución de un 14% a 4%. 

Aparte de eso, hay una lista de 
61 propuestas presidenciales, 
donde uno de los temas protago-
nistas es la seguridad. De ahí se 
desprende un aumento en la do-
tación policial, el aumento de gra-
tificaciones de riesgo de Carabine-
ros, COP, Gope, operaciones espe-
ciales y pilotos.  

“Crearemos el Ministerio de Se-
guridad a través de un proyecto de 
ley que ya se encuentra en su eta-
pa final de tramitación en el Con-
greso”, se proyectó también por 

Desde seguridad, 
economía, hasta 

derechos sexuales y 
reproductivos. El Jefe 

de Estado hizo un 
llamado a los 

integrantes del 
poder Legislativo a 

retomar el debate 
sobre el aborto y 

otros temas 
relacionados, pasaje 

del discurso que 
despertó desde 
aplausos hasta 

rechazo inmediato 
dentro del Salón de 

Honor en Valparaíso. 
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2025, dos años antes de lo estipu-
lado por la ley. Anunciamos la 
creación de la Comisión de Ver-
dad, Justicia y Reparación para 
Víctimas del Sename. Introduji-
mos modificaciones al proyecto 
de ley que establece un nuevo sis-
tema de adopciones con menores 
tiempos de espera, gratuito, con 
un adecuado seguimiento y apoyo 

a las familias adoptivas”.  
 
Derechos  

reproductivos 
En materia de sa-

lud, los pasajes 
fuertes fueron 
cuando el Presi-
dente adelantó 
que “incorpora-
remos tres nue-
vos medica-
mentos a la 
Ley Ricarte 
Soto”. 

“ D e s d e  
2025 se am-
pliará el Pro-
grama de 
P e s q u i s a  

N e o n a t a l ,  
para detectar 

26 condiciones 
que tienen trata-
miento, y con ello 
evitar o moderar 
el daño que es-
tas pueden cau-
sar. Ingresare-

mos un pro-
yecto de ley 

de aborto 
legal, que 
s o m e t e -
remos a 
la discu-
sión co-

r r e s p o n -
diente, siem-
pre con el 

compromiso de 
avanzar y no re-

troceder”. 
Ante el último 

punto recalcó que es necesario que 
entre en una discusión correspon-
diente, “para avanzar y no retroce-
der” en cuanto a derechos sexuales 
y reproductivos. De ahí, incluso, 
que se registró un fuerte pasaje de 
aplausos entre los asistentes del 
Congreso, como también la desa-
probación por parte de algunos 
personeros de la oposición. 

Sobre la coyuntura educacio-
nal, el mandatario anticipó que 
“ingresaremos al Congreso un pro-
yecto de ley con un nuevo sistema 
público de financiamiento que re-
emplazará al Crédito con Aval del 
Estado y el Fondo Solidario”.
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parte 
del Mandatario. 

 
Propuestas 

Deportes, cultura, transportes, 
cuidados. Otros puntos que signi-
ficaron varios minutos en el des-
pliegue de propuestas por parte 
del Presidente Boric. 

En el caso de los cuidados, el 
mandatario reiteró su visión de 
que debe ser algo donde la socie-
dad y el Estado deben dar más 
protagonismo, entendiendo que 
quienes ejercen la labor de cuida-
dor, a fin de cuentas, lo que hacen 
es un trabajo. 

“En los próximos días presenta-
remos un proyecto de ley que do-
tará de un marco institucional al 
Sistema Nacional de Apoyos y 
Cuidados, y reconocerá y garan-
tizará progresivamente el dere-
cho al cuidado, con especial pro-
tección a las personas en situa-
ción de dependencia y a quienes 
les cuidan”, explicó también el 
Jefe de Estado. 

Sobre la niñez, el anuncio co-
menzó sobre medidas de repara-
ción para víctimas del Sename. En 
este sentido, Boric agregó que “ins-
talaremos 70 nuevas oficinas de la 
Niñez, las que se sumarán a las 
199 ya instaladas. Cada comuna 
del país tendrá una oficina al año 

Política
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“Mi Taxi Eléctrico” se aplicará 
en 12 comunas de Biobío

El programa “Mi Taxi Eléctrico” 
llegó a la región de Biobío con el ob-
jetivo de potenciar la electromovi-
lidad en el transporte liviano me-
diante el recambio de más de 299 
taxis y colectivos a combustión in-
terna por vehículos 100% eléctricos 
en las comunas de Concepción, 
Chiguayante, Coronel, Hualqui, 
Hualpén, Lota, San Pedro de la Paz, 
Talcahuano, Tomé, Penco, Los Án-
geles y Lebu. 

 Este programa, financiado por el 
Gobierno Regional de Biobío y eje-
cutado por la Agencia de Sosteni-
bilidad Energética (AgenciaSE), es 
una iniciativa del Ministerio de 
Energía. Su objetivo es incentivar la 
incorporación de vehículos eléc-
tricos en el transporte público livia-
no mediante el apoyo a los dueños 
de taxis y colectivos que deseen 
renovar sus vehículos a combus-
tión interna por eléctricos. 

El Jefe de la División de Infraes-
tructura de Transporte del Gobier-
no Regional, Oscar Ferrel, subrayó 
que “el sector transporte es un gran 
responsable de las emisiones y aquí 
se dan dos fenómenos que quere-
mos atacar, por un lado, está la ca-
lidad para el usuario final, porque 
dispondrá de espacios más cómo-

lidad sostenible a esta región”. 
“La electromovilidad ofrece ven-

tajas económicas para los trans-
portistas, quienes podrán reducir 
sus costos operativos gracias a la 
menor necesidad de mantenimien-
to y el menor costo de la electrici-
dad en comparación con los com-
bustibles fósiles”, expresó la seremi 
de Energía, Daniela Espinoza. 

El Presidente de la Asociación 
Gremial de Taxis y Colectivos 2023, 
Alejandro Díaz, aseguró que “real-
mente las condiciones se están 
dando para que nuestros colegas 
puedan adquirir un auto eléctri-
co. Las marcas nos dan la seguri-
dad para comprar un vehículo para 
trabajar tranquilos y al mismo 
tiempo contribuir a descontami-
nar el aire”. 

 FOTO: SEREMI DE ENERGÍA

RECAMBIO DE MÁS DE 299 TAXIS Y COLECTIVOS A COMBUSTIÓN INTERNA

Programa 
ejecutado por la 
Agencia de 
Sostenibilidad 
Energética

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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dos y sin ruidos, en segundo lugar, 
significa una economía para el 
conductor y a lo mencionado po-
demos sumar que es una gran ayu-
da para el medio ambiente”. 

Según explicó, la directora ejecu-
tiva de la AgenciaSE, Rosa Riquel-
me; “lanzar este programa en la 
región de Biobío es un importan-
te paso, creemos que será un apor-
te significativo, pues trae la movi-
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Cerro La Virgen 
de Coronel

PROVINCIA DE CONCEPCIÓN

En la parte alta de la comuna minero-
portuaria incluso existe un mirador. Su 
inauguración tras ser remodelado data de 
2019. 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

SECTOR 
residencial de 

Coronel.

LOS CLUBES 
DEPORTIVOS 
, como siempre, 
siendo parte 
importante de 
la comunidad.

MURALISMO y homenaje a las actividades marinas y del mineral en la zona.

MIRADOR Cerro La Virgen, con vista hacia el puerto.

Ciudad
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Campus Naturaleza UdeC: pionero 
proyecto cerró su primer año de trabajo

SU DIRECTOR CRISTIAN ECHEVERRÍA ABORDA LOS HITOS Y PROYECCIONES  TRAS EL PRIMER PERIODO

A minutos del patrimonial campus 
de la Universidad de Concepción 
(UdeC) en la capital penquista hay un 
espacio que alberga uno de los últi-
mos relictos de bosque caducifolio de 
Concepción y ricos ecosistemas 
acuáticos en que habitan decenas 
de especies nativas. Y ahí cobró vida 
el Campus Naturaleza, proyecto pio-
nero a nivel nacional y de importan-
cia global que se mostró el 26 de 
mayo de 2023 para iniciar un traba-
jo de impactos vitales del presente al 
futuro del territorio y la comunidad. 

Proteger la valiosa biodiversidad y 
preservar un legado único es la pro-
puesta, el desafío y la misión del equi-
po tras la iniciativa que lidera el doc-
tor Cristian Echeverría y completó 
un exitoso primer año, del cual re-
cientemente se proyectaron imáge-
nes en el frontis de la Facultad de 
Ciencias Químicas como hito para 
conmemorar el aniversario.   

Pero, la historia y trabajo comen-
zaron bastante tiempo antes mos-
trarse al mundo y queda mucho más 
por delante al alero del proyecto cuyo 
avance enorgullece en sus logros e 
impulsa a seguir alcanzando metas 
más ambiciosas. “Hemos tenido un 
avance mucho mayor al que esperá-
bamos, Campus Naturaleza ha sido 
reconocido ampliamente como una 
instancia sin precedentes y cercana 
a las personas”, resume y destaca 
Echeverría, académico de la Facultad 
de Ciencias Forestales.  

“Los compromisos de la comuni-
dad interna y externa a la UdeC se 
han visto reforzados e incrementa-
dos”, manifiesta. “Por ejemplo acadé-
micos y académicas UdeC en la par-
te técnica y científica o formación de 
estudiantes; y en lo externo a través 
del establecimiento del Consejo Con-
sultivo en que participan 12 actores 
de distintos ámbitos. Además, las 
autoridades han mantenido su com-
promiso de mantener y reforzar más 
este proyecto institucional”, detalla. 

 
El proyecto 

El científico resalta a Campus Na-
turaleza como “un espacio destina-
do a la restauración y conservación 
de la biodiversidad, con oportuni-

vasión de especies forestales exóticas 
como pino. 

 
Hitos del año 

Sobre la base de la propuesta, 
Echeverría explica que la ejecución 
del Campus Naturaleza como tal par-
tirá aprobado el Plan Maestro y se 
está en proceso de búsqueda de la 
institución nacional o internacional 
a cargo de su diseño, lo que se debe 
resolver en un corto plazo. 

Pero el gran interés se tradujo en 
lograr objetivos y empezar labores 
antes de lo planificado. 

“Una meta era desarrollar un mo-
delo de gobernanza que pudiera in-
cluir a diferentes actores relevantes 
de la comunidad interna y externa. 
Teníamos el plazo de un año, pero a 
los pocos meses se pudo aprobar, 
validar e implementar un modelo 
que fue agregando más actores e ins-
tituciones de apoyo dentro de la Uni-
versidad de las esperadas. Y cada 
uno de los órganos dentro han esta-
do operando este año sin inconve-
nientes, tanto niveles superiores de 
toma de decisiones como interme-
dios y de apoyo”, afirma. 

También destaca que se partió con 
el trabajo que permitirá establecer la 
primera colección ex situ de árboles 
amenazados en Chile, empezando 
con tres especies del género Notho-
fagus, gracias al financiamiento que 
recibió el proyecto desde la Funda-
ción Franklinia de Suiza. 

Y comenzó el programa de vincu-
lación social, que aborda líneas de 
educación ambiental y bienestar, a 
través de visitas guiadas. “Ha habido 
mucho interés de diferentes actores 
de visitar Campus Naturaleza, más 
de lo esperado, y hemos tenido que 
planificar con tiempo y cuidado las 
actividades en estos lugares que son 
frágiles”, explica. 

Como hito también releva que 
Campus Naturaleza fue la platafor-
ma elegida para lanzar, el 22 de abril, 
de la “Guía para la acción climática 
en municipios y gobiernos regiona-
les” que elaboraron el Banco Inter-
americano de Desarrollo y el Minis-
terio del Medio Ambiente. 

FOTO: AGENCIA GRADUAL

A fines de mayo de 2023 se presentó la iniciativa única para el 
país de restauración ecológica y conservación de ecosistemas 
nativos remanentes en plena ciudad. 

ambiental biocultural; y bienestar fí-
sico y mental. 

Todo tiene como escenario a más 
de 180 hectáreas en terrenos de la 
UdeC que, entre cerros y quebradas 
que colindan con el campus univer-
sitario, poseen ecosistemas donde 
hay sobre 100 especies nativa de flo-
ra, fauna y hongos, y muchas amena-
zadas, según han identificado las in-
vestigaciones. Pero, también hay in-

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

dades para la investigación, educa-
ción y recreación de fuerte vincula-
ción social y con beneficios para el 
ser humano”. 

Para ello el proyecto se sustenta en 
cinco ejes de acción: conservación in 
situ de áreas de alto valor de biodiver-
sidad; conservación ex situ de espe-
cies en riesgo de extinción; restaura-
ción ecológica de áreas degradadas 
o con especies exóticas; educación 

CAMPUS 
NATURALEZA toma 
vida entre cerros y 
quebradas alrededor 
del campus central de 
la UdeC, en el corazón 
de la capital 
penquista.

“Es necesario mirar al Campus 
Naturaleza como un proyecto de 
largo plazo, porque lo que se va a 
construir es un proceso que va a 
tomar tiempo”.

“La naturaleza sigue un ritmo que 
tenemos que respetar cuando queremos 
lograr este tipo de conservación efectiva”. 
Cristian Echeverría, director del Campus 
Naturaleza UdeC

Continúa en pág. 12



Ciencia&Sociedad
12 Diario Concepción Domingo 2 de junio de 2024

Campus Naturaleza: beneficios 
más allá del   tiempo y espacio 

“Conservar la naturaleza en 
ambientes cercanos a las ciudades 
y que brinde oportunidades de 
vinculación con la sociedad re-
quiere un esfuerzo de muchos de 
nosotros y vamos a seguir traba-
jando en eso”, sostiene el director 
del Campus Naturaleza Cristian 
Echeverría para proyectar un 
quehacer vital y urgentemente ne-
cesario, de impactos integrales 
que trascienden al espacio físico 
de unas decenas de hectáreas y al 
tiempo presente. 

Desde allí asevera manifiesta 
que “es necesario mirar al Cam-
pus Naturaleza como un proyec-
to de largo plazo, porque lo que 
se va a construir es un proceso 
que va a tomar tiempo; y no sólo 
como el beneficio de ir al lugar, 
sino en todos los otros intangi-
bles que provee”. 

Es que el científico asevera por 
un lado que “no podemos pensar 
que en dos o tres años esté todo lo-
grado: la naturaleza sigue un rit-
mo que tenemos que respetar 
cuando queremos lograr este tipo 
de conservación efectiva”.  

Por otro asevera que “la pre-
sencia, cuidado y mantención de 
Campus Naturaleza tiene un 
efecto más allá que estar cami-
nando dentro del área y se puede 
impactar hacia la sociedad com-
pleta de Concepción”. Se refiere a 
los servicios ecosistémicos, o be-
neficios para el bienestar huma-
no que provee la biodiversidad 
de la mano de sus funciones que 
son vitales y van desde proveer re-
cursos alimentarios y económi-
cos, hasta agua y aire. Al respec-
to enfatiza que “tenemos un cam-
bio climático que nos amenaza 
con olas de calor y la presencia de 
ecosistemas nativos tan cerca de 
la ciudad tiene impacto en con-
trolar y reducir las altas tempera-
turas; además de limpiar el aire, 
controlar los vientos, proveer 
agua que las personas y ecosiste-
mas necesitan”.  

Por su valor intrínseco como 
riqueza natural y sus vitales fun-
ciones el por qué tanto preocupa 
la degradación y pérdida de bos-
ques y ecosistemas nativos que 
ha habido a lo largo de la historia 
por diversos factores; que tanto se 
necesitan iniciativas de restaura-
ción ecológica y/o conservación 
de biodiversidad nativa con sus 
hábitats; y que tanto se valora la 
existencia de remanentes en el te-
rritorio local y del Campus Natu-
raleza UdeC que le pone un man-
to de resguardo.  

Se demuestra en que “hemos 
recibido intereses de actores tan-
to nacionales como internacio-
nales de financiar distintas activi-
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dades”, afirma Echeverría. 
 

Próximas metas 
Pero esa mirada e implicancia 

de largo plazo e integral se debe 
abordar desde el presente y con 
acciones específicas. 

“Lo más importante como 
paso número uno es que tene-
mos la formalización de la con-
servación de los ecosistemas re-
manentes dentro de Campus Na-
turaleza; y la creación de un 
programa de vinculación y uno 
de investigación, ambos basados 
en las políticas de la Universidad.  
Eso nos da soporte en que Cam-
pus Naturaleza viene a responder 
y materializar muchos de los ob-
jetivos que busca la UdeC en su 
plan estratégico”, releva. 

Y desde allí y como metas del 
próximo periodo destaca  que “ne-
cesitamos avanzar en cómo la 
Universidad materializa a Cam-
pus Naturaleza como una enti-
dad y elemento importante en su 
quehacer”. En el mismo sentido 
está avanzar y reforzar la vincula-
ción con actores del sector públi-
co, privado y la sociedad civil en 
pos de la implementación y man-
tención del proyecto.   

En este contexto es crucial de-
finir en próximos periodos a la en-
tidad a cargo del Plan Maestro 
para su diseño y luego aprobación 
e inicio de la ejecución del Cam-
pus Naturaleza con acciones y pla-
zos de sus distintos ejes, si bien hay 
varias actividades que han co-
menzado y no se descarta -por el 
interés que existe- obtener otros 
financiamientos que impulsen. 

Es el caso de la conservación 
ex situ, traer hasta el espacio a es-
pecies que no están allí presen-
tes que es lo que marca la dife-
rencia con la in situ que trabaja 
con lo que hay, Cristian Echeve-
rría cuenta que las primeras la-
bores han sido preparar el terre-
no donde se establecerá e impli-
ca la tala de cerca de 6 hectáreas 
con presencia de árboles exóti-
cos entre 2024 y 2025.  

“El objetivo es establecer a 
partir de este año la primera 
colección de especies amenaza-
das de Chile. No era algo que es-
perábamos comenzar aún y 
dado el financiamiento, interés 
y la colaboración de muchas 
instituciones de Chile y tam-
bién internacional vimos que 
es una oportunidad única de 
poder implementar el inicio de 
un futuro jardín botánico para 
la UdeC y la región”.  

En https://campusnaturale-
za.udec.cl se puede acceder a in-
formación detallada sobre el pro-
yecto y sus acciones.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CAMPUS NATURALEZA  y 
conservación de ecosistemas 
nativos trae beneficios a la 
sociedad que trascienden al 
lugar y tiempo, y resguarda 
servicios ecosistémicos vitales.

LA PREPARACIÓN DEL TERRENO para 
establecer la primera colección ex situ de especies 
amenazadas o jardín  botánico comenzó con la 
tala de árboles exóticos presentes.

CRISTIAN 
ECHEVERRÍA dirige el 

proyecto  de enorme 
valoración social, local, 

nacional e internacional. 

Viene de pág. 11
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“El acero tiene 
futuro en  

Chile”: la frase  
de Boric con la 

que trabajadores 
de Huachipato 

esperan que 
 se ratifiquen 

las 
sobretasas 

FOTO:  FLICKR SENADO DE LA REPÚBLICA DE CHILE

REACCIONES Y BALANCES POR PARTE DE 
AGRUPACIONES SINDICALES Y EMPRESARIALESA 

LOS DICHOS DEL JEFE DE ESTADO

Cuando la Cuenta Pública entró en su primera hora, el 
Presidente se refirió al caso de la usina de Talcahuano y al 
resultado de la Comisión Antidistorsiones, cuyas medidas 
provisorias concluyen en septiembre.  

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Crecimiento y economía tuvo 
su propio apartado durante la 
Cuenta Pública 2024. Siendo este 
discurso el hito cumbre del balan-
ce de la mitad del gobierno de Ga-
briel Boric.  

Así fue como a nivel regional 
uno de los puntos clave, y que fue 
nombrado en la oratoria guber-
namental, fue Huachipato y el ace-
ro verde. 

Es que el tema de la situación del 
acero nacional, y sobre todo de 
Huachipato, ha sido durante me-
ses un asunto de monitoreo y ac-
ción por parte de La Moneda, y en 
medio de esta Cuenta Pública tuvo 
su propia mención, dentro de to-
dos los balances con relación al 
Biobío que hubo a lo largo del acto 
republicano. 

Cuando la intervención llevaba 
60 minutos exactos, el Presidente 
dijo con énfasis que: “otra buena 
noticia en materia laboral es que 
este año se revirtió el anuncio de 
cierre de la Siderúrgica Huachi-
pato. En base al análisis técnico de 
la Comisión Antidistorsiones se 
tomaron medidas para que nues-
tra industria del acero nacional 
compita en una cancha pareja. 
Con esto se salvaron 20 mil em-
pleos”.  

Cabe recordar que hace poco 
más de un mes, la Comisión Anti-
distorsiones tomó la medida de 
una alza de sobretasa al acero Chi-
no, que salvaguarda a la usina con 
porcentajes de 24,9% para las ba-
rras de acero y un 33,5% para las 
importaciones de bolas de acero 
para molienda. La decisión fue fi-
jada hasta este septiembre, donde 
luego será reevaluada una exten-
sión del plazo con una medida per-
manente. 

 
Reacciones sindicales 

“Les digo fuerte y claro a los sin-
dicatos de Huachipato y al país en-
tero: el acero tiene futuro en Chile, 
avanzaremos en acero verde, y lo va-
mos a construir juntos”, expresó 
también el Presidente, cuestión que 
gatilló las reacciones inmediatas 
desde el mundo sindical de la zona.  

Héctor Medina, presidente del 
Sindicato 1 de Huachipato aseveró 
que “cuando dice que el acero tiene 
futuro, es porque nosotros hemos 
generado las condiciones para te-
nerlo. Nosotros creamos nuestro 
futuro. Lo que sucedió es que tene-
mos una competencia totalmente 
desleal por parte de China y fue ra-
tificado por un organismo técnico”.  

Según Medina las palabras del 

60 minutos de discurso transcurrían 
cuando el Presidente Boric emitió la 
frase sobre el acero nacional.

discurso presidencial serían más 
bien “la constatación de parte del 
Presidente de que los trabajadores 
hemos sido capaces de darle susten-
tabilidad a Huachipato en los 70 
años que tiene y que somos capaces 
de hacer un buen trabajo”. 

Por su parte, el presidente del Sin-
dicato 2 de Huachipato, Fernando 
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Orellana afirmó que “se dió a enten-
der que en igualdad de condiciones 
es rentable la Siderúrgica, si el Go-
bierno reconoce que está haciendo 
avances, entonces debería ratificar 
ahora en septiembre la sobretasa 
que se impuso para el acero Chino”. 

Respecto al acero verde, Orellana 
aseveró que “nosotros llevamos mu-
cho tiempo ya trabajando para te-
ner un acero verde, es lo que nece-
sita la industria chilena y lo que ne-
cesita nuestro planeta y Huachipato 
así lo considera”. 

Asimismo, el presidente del Sin-
dicato Enap, y de la Mesa por la Pro-
tección del Empleo del Biobío, Iván 
Montes afirmó que “fue un mensa-
je político muy potente”. 

“Es que el acero en Chile tiene fu-
turo y eso es lo que llevamos mucho 
tiempo buscando defender”, recal-
có Montes, aseverando que “hay 
que seguir trabajando para posicio-
nar a la usina como la gran empre-
sa que es y eso da cuenta del traba-
jo que se ha venido haciendo con el 
Ministerio de Economía, con la Co-
misión Antidistorsiones, desde el 
mismo grupo CAP y desde los mis-
mos trabajadores”. 

“Esperamos que estos dichos del 
Presidente hagan eco en la futura 
ratificación de la sobretasa perma-
nente que estamos esperando para 
septiembre”, sumó.
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Como siempre, una vez termi-
nada la cuenta sobre el estado de 
la nación, diferentes personeros 
de gremios empresariales de la 
Región del Biobío dieron a cono-
cer sus impresiones respecto a las 
medidas que han sido adoptadas 
por el Ejecutivo en materia de pro-
ductividad.  

Juan José Ugarte, presidente de 
la Corporación Chilena de la Ma-
dera (Corma) reflexionó respecto 
a la industria forestal y  afirmó 
que “el Presidente ha señalado 

que Chile requiere de sus produc-
tos forestales y no podemos estar 
más de acuerdo con ello. Para eso, 
dado la crisis que atraviesan mi-
les de pequeños productores y 
afecta fuertemente el empleo en el 
sector, hay que ingresar con ur-
gencia una Ley de recuperación y 
creación de nuevos bosques”. 

Así también, la colaboración 
en el combate contra incendios y 
el compromiso entre estos actores 
fue reforzada por las palabras de 
Ugarte. “Con esa misma voluntad 

Sector empresarial
debemos enfrentar el desafío de 
recuperar un sector crucial para 
el presente y futuro de Chile”, afir-
mó el presidente de Corma. 

Álvaro Ananías, presidente de la 
Cámara de la Producción y el Co-
mercio Biobío (CPC Biobío), se re-
firió de manera crítica a la falta de 
anuncios en materia de inversión 
para el desarrollo económico de la 
zona. “No vemos un énfasis muy 
importante en inversiones que 
tengan que ver con regiones y en 
particular con Biobío. Por eso, ne-
cesitamos que se fortalezcan los 
gobiernos regionales y que se for-
talezca la inversión en regiones y, 
en ese sentido, echamos de menos 
poner más énfasis en lo que es la 
descentralización del país y el de-
sarrollo económico de las regio-
nes”, afirmó el líder gremial.  

Aún así, Ananías valoró como 
positivo las medidas que tomará 
el Gobierno para fortalecer la se-
guridad. “La seguridad debe tener 
el foco que se merece porque es 
una condición habilitante para 
cualquier actividad humana sea 
económica o de relación ciudada-
na. Por eso, como gremio valora-
mos esto y esperamos que las ac-
ciones y los proyectos de ley que 
se empujen en torno a este tema 
sean eficientes”.  

Desde la Cámara Chilena de la 
Construcción Concepción (Cchc), 
su presidente regional, Bernardo 
Suazo, afirmó que las medidas en-
focadas en inversión, economía, 
construcción, vivienda y permiso-
logía son “señales positivas para la 
reactivación económica que tan-

to requiere nuestra región y el país 
en general”. 

“Como gremio, creemos que es 
importante tomar medidas para 
la reactivación de nuestra indus-
tria, ya que la inversión regional 
está estancada”, afirmó mediante 
una declaración de prensa. Así es 
como la CChC propone “acelerar 
re-licitaciones y licitaciones de 
proyectos de infraestructura pú-
blica con presupuestos actualiza-
dos o modernizar el sistema de 
contratación de obras públicas”. 

Desde una línea similar, Cris-
tian Arancibia, presidente de la 
Federación de Pescadores Arte-
sanales de la Región del Biobío 
(Ferepa) se mostró de acuerdo 
con los dichos del Jefe de Estado 
cuando afirmó que Chile es la dé-
cima potencia pesquera mundial.  

Respecto a políticas públicas, 
Arancibia puntualizó que “la ac-
tual Ley no era del todo mala, sino 
que fue envenenada por la inter-
vención de empresarios de la In-
dustria Pesquera que se coludie-
ron con parlamentarios corruptos 
que recibieron recursos econó-
micos para respaldar y fortalecer 
sus intereses”. 

Asimismo, Arancibia se refirió a 
la Ley de Pesca que hoy se encuen-
tra en la Cámara de Diputados. 
“Hoy estamos frente a un proyec-
to que entregará seguridad a los 
pescadores artesanales que po-
drán mirar su futuro con más tran-
quilidad ya que podrán acceder a 
los beneficios previsionales y de 
salud a los que jamás habían podi-
do acceder”, aseveró el dirigente.
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PROVINCIA DE ARAUCO
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Pescadores artesanales de Lebu 
inauguraron una planta de recicla-
je en el marco del programa “Ges-
tión de Residuos del sector Pesque-
ro Artesanal”, el que comenzó el 
año 2022, tras un diagnóstico que 
identificó la producción diaria de 
una tonelada de residuos, princi-
palmente de plásticos, en el puerto 
de la ciudad. 

El proyecto es ejecutado por el 
Ceduc UCN en Lebu, gracias a una 
inversión del Gobierno Regional por 
$340 millones, que permitirá tra-
bajar en conjunto con 17 gremios de 
pescadores artesanales para miti-
gar la basura plástica en el mar. 

“Esta alianza virtuosa entre la 
academia, el Gobierno Regional y el 
mundo productivo artesanal ha ge-
nerado esta gran iniciativa. En este 
minuto, estamos viendo una cade-
na de valor donde hay muchas per-
sonas que son proveedoras de insu-
mos. Los cuales se procesarán y tra-
bajarán, reduciendo el volumen de 
basura”, dijo el gobernador de Bio-
bío, Rodrigo Díaz. 

La planta tiene como propósito 
realizar procesos de compactado y 
triturado de diversos materiales, 
como cajas plásticas, redes de pes-
ca, botellas y bidones de agua, los 
cuáles serán enviados a Puerto 

Lebu: pescadores artesanales 
inauguran planta de reciclaje

Se trata de un 
proyecto con una 
inversión del 
Gobierno Regional 
por $340 millones.

Montt. Para luego, ser utilizados en 
la fabricación de productos recicla-
dos como lentes de sol, banquetas, 
maceteros, entre otros. 

El director ejecutivo de Ceduc 
UCN, Carlos Sainz,comentó que 
“este tridente, del organismo públi-
co, privado y la academia, permitió 
que lográramos hacer más comuni-
dad”. 

Por su parte, el presidente del Sin-
dicato Hombre de Mar, y represen-
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remos y a dónde vamos a dejar sus 
desechos. Y ese es el paso que debe-
mos hacer para crecer”. 

El proyecto también incluye acti-
vidades de capacitación y desarro-
llo para los pescadores y trabaja-
dores del puerto, como talleres de 
emprendimiento, innovación y alfa-
betización digital.

tante del Consejo de Administra-
ción del Puerto Pesquero de Lebu, 
Elías Jacob Sánchez, indicó que “no-
sotros hablamos de residuos que 
afectan al mar, pero nosotros tam-
bién tenemos otros residuos para 
trabajar como pescadores, tenemos 
que ir pensando a futuro, cómo dar 
valor agregado a nuestros produc-
tos como la reineta, jibia y todos 
nuestros productos que tienen resi-
duos. Debemos pensar cómo lo ha-

Región del Biobío: Desembarque pesquero disminuyó 35% en abril
Un disminución interanual de 

34,5% experimentó el desembar-
que pesquero en la Región del Bio-
bío en abril de 2024, totalizando 
177.744 toneladas, cifra inferior 
en 93.689 toneladas, incidido prin-
cipalmente por la menor captura 
de pescados (-36,0%), según infor-
mó el Instituto Nacional de Esta-
dísticas (INE). 

La región contribuyó con el 
46,8% del desembarque nacional. 

Pescados fue la principal especie 
desembarcada en la región, con 
una participación del 92,6%. 

El subsector artesanal capturó 
un total de 43.686 toneladas, apor-
tando el 24,6% del desembarque 
regional, cifra que registró un des-
censo de 74,9% en doce meses. 
Este resultado se explicó funda-
mentalmente por el menor de-
sembarque de pescados, en espe-
cial Sardina Común. 

A nivel nacional, el desembar-
que artesanal disminuyó en 49,7% 
en comparación con igual mes del 
año anterior, alcanzando 112.778 
toneladas en el mes de análisis. Este 
subsector representó el 29,7% del 

total desembarcado en el país. 
Este subsector contribuyó con 

el 75,4% del desembarque regional, 
al registrar 134.058 toneladas, con 
un ascenso interanual de 37,5%, in-
cidido principalmente por el mayor 
desembarque de pescados, en par-
ticular Jurel. 

Por su parte, a nivel nacional, el 
subsector industrial capturó 
161.190 toneladas, correspondien-
te al 42,4% del desembarque total, 
presentando un alza de 35,6% res-
pecto a igual mes de 2023, cifra su-
perior en 42.288 toneladas.

OPINIONES
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2022
fue el año en que comenzpo el proyecto.
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“Si uno quiere  
hablar de la 
memoria 
cultural de 
Concepción, 
sin duda 
Atenea es 
una muy 
buena fuente” 

FARIDE ZERÁN CHELECH

Esta semana la Universidad 
de Concepción vivió una espe-
cial y destacada efeméride, la 
cual debía festejarse a la altura 
de las circunstancias. Se cum-
plieron 100 años de la Revista 
Atenea, una publicación refle-
xiva y de pensamiento crítico 
clave dentro de nuestro país y 
América Latina. 

Centenario que se vivió en 
tres jornadas -abiertas a la co-
munidad- en la Pinacoteca 
UdeC, las que estuvieron enca-
bezadas por las autoridades 
más importantes de la casa de 
estudios superiores y como in-
vitada especial, para dar la 
charla inaugural, la Premio Na-
cional de Periodismo 2007, Fa-
ride Zerán Chelech. “Si uno 
quiere hablar de la memoria 
cultural de Concepción, sin 
duda Atenea es una muy buena 
fuente, ahí están los hitos cultu-
rales y sociales más importan-
tes, desde los míticos encuen-
tros de las Escuelas de Verano 
realizados por Gonzalo Rojas 
hasta los diferentes movimien-

La docente, 
escritora y 
Premio 
Nacional de 
Periodismo 
2007, fue la 
invitada de 
honor para 
festejar el siglo 
que cumplió 
durante la 
semana Revista 
Atenea, quien 
destaco el gran 
aporte que 
hace esta 
publicación 
UdeC en el 
pensamiento 
crítico social.   

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

tos y tendencias actuales”, enfa-
tizó la también escritora. 

 
En ese sentido, destacar 

que Revista Atenea es una 
publicación que va más allá 
de ser sólo un texto dirigido 
al mundo académico y uni-
versitario 

En mi discurso lo dejé de ma-
nifiesto, rendirle homenaje y 
tributo a Atenea es hacerlo tam-
bién a todas aquellas revistas 
universitarias con una voca-
ción también pública, en el sen-
tido de que no se queda sola-
mente en las paredes de la uni-
versidad en un debate, sino que 
son capaces de traspasar aque-
llos muros e instalarse en el es-
pacio público aportando a un 
debate y una reflexión ciudada-
na, que es muy importante. Tal 
como la Revista Anales de la 
Universidad de Chile, y otras de 
esta línea, Atenea sale y aporta 
con artículos que no son pa-
pers y que van más allá, ya sea 
en formato de ensayos, entre-
vistas, reseñas y crónicas, y en 
donde se da cuenta del desarro-
llo del arte, la cultura, la crea-

hago siempre. Sí es mayor res-
ponsabilidad, ya que hay una 
serie de actividades en que uno 
va con esa etiqueta, o sea,  tie-
nes que dar el ejemplo sobre 
todo en la formación de las nue-
vas generaciones de periodistas 
y en eso estoy como docente 
en la Universidad de Chile. 

Dentro de su conferencia 
de apertura señaló que hay 
un cierto déficit en la forma-
ción actual humanista ¿ Qué 
quiso señalar con esa falta 
de educación hacia lo huma-
nista? 

Diría que en la formación de 
la educación en enseñanza bá-
sica y media, que efectivamen-
te el tema de las humanidades 
y esa formación humanista ha 
ido perdiendo espacio. Si uno 
analiza los currículums de hace 
diez años con ahora, se puede 
ver paulatinamente como ha 
desaparecido educación cívica 
e historia, y una serie de ramos 
que tienen que ver con una mi-
rada  y necesidad de la sociedad 
de formar seres integrales. Lo 
cual significa a su vez en formar-
los en el humanismo, en una 
ética en común, o sea, en un 
sentido de comunidad.  

¿Eso quizás viene dado 
porque hoy en día se está más 
enfocado en estudiar carre-
ras que generen más ingresos  
que las  humanista, que no 
están muy ligadas con el lu-
cro? 

Más que las nuevas genera-
ciones opten por estudiar carre-
ras más humanistas, tiene que 
ver con un sello de la sociedad. 
Por ejemplo, los temas de arte, 
cultura, creación y reflexión es-
tán ausentes en general de los 
medios masivos, hay pocos ca-
sos que educan e inspiran en 
este sentido. Son temáticas que 
están ausentes en la conversa-
ción cotidiana, más bien están 
acotadas a espacios y lugares 
más puntuales.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Rendirle homenaje y tributo a Atenea, es hacerlo 
también a todas aquellas revistas universitarias 

con una vocación también pública 
Faride Zerán Chelech, académica, escritora  

y destacada periodista nacional “ ”

LA PERIODISTA Y 
DOCENTE ACABA  de 

publicar el libro 
“Palestina: Anatomía de 

un genocidio” a través de 
Lom Ediciones, estando 

disponible además de 
Chile en Argentina, 

Colombia y España.  

duda es de enorme trascenden-
cia en el país y posee un alto 
prestigio. Al igual que la revista, 
es algo que debe mantenerse y 
fortalecersecon el tiempo. Es 
algo que habla -ambas cosas- 
muy bien de la Universidad de 
Concepción, tantos sus medios 
como su Pinacoteca, De una 
serie de aspectos que hablan 
de su extensión, es decir,  de la 
universidad volcada también 
hacia afuera, hacia la ciudada-
nía, y eso es digno de relevar.  

En esta línea y a propósito 
de premios y reconocimien-
tos ¿Le cambió en algo la vida 
el haber obtenido el Premio 
Nacional de Periodismo el 
2007? 

No, seguí haciendo lo que 

sis sobre el feminismo o un ar-
tículo sobre  los 50 años del Gol-
pe Estado que se conmemoró el 
2023.  Son temas que tienen que 
ver con la sociedad que son, a la 
vez, contingentes y atingentes, 
aportando un debate con una 
reflexión de mayor profundi-
dad. Eso es sin duda un aporte, 
acierto y algo que en Atenea se 
agradece. Es lo que estamos ce-
lebrando con estos 100 años. 

Lo interesante igual de 
esta revista es que dentro de 
esta extensa trayectoria creó 
un premio que lleva el mismo 
nombre y que también po-
see un reconocimiento y 
prestigio importante dentro 
del país 

Así es, el Premio Atenea sin 

ción, y al debate más profundo 
que se da en su minuto en la so-
ciedad. Revista Atenea repre-
senta el espíritu de un tiempo, 
y eso es importante en un país 
como el nuestro, que tiene me-
dios de comunicación tan con-
centrados y acotados, en que la 
cultura, el debate ciudadano y 
la reflexión con mayor densi-
dad están ausentes. 

¿Es una publicación, que 
pese a sus años, va en línea y 
es acorde con los tiempos en 
que vivimos? 

Absolutamente. La gracia, 
por ejemplo, en revistas como 
esta es que uno puede ver la re-
flexión en torno, por ejemplo, a 
los movimientos feministas, 
puedo leer en Atenea un análi-
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CAMPANIL IGUALÓ 1-1 CON WANDERERS 

En la previa, se hablaba de este 
encuentro como el barómetro que 
empezaría a definir para qué está la 
Universidad de Concepción en el tor-
neo de Ascenso, si para pelear los 
primeros lugares, o para resistir en 
medianía de la tabla en una especie 
de temporada de transición.  

Era  simbólico el compromiso  en 
el estadio Ester Roa Rebolledo, por-
que de vencer a un rival directo como 
Santiago Wanderers, los universita-
rios también se meterían por prime-
ra vez en el torneo en la liguilla de 
postemporada y, con toda la segun-
da rueda por delante. 

Sin embargo, los dirigidos de Javier 
Torrente deberán seguir esperando 
por esa oportunidad, ya que en un re-
gular encuentro, terminaron igua-
lando 1-1 ante los Caturros, en la fría 
tarde sabatina penquista. 

Un primer tiempo opaco, sin ma-
yor oportunidades dio comienzo al 
duelo jugado ante 1005 personas, 
entre dos elencos que intentaron ga-
nar el medio campo y de ahí generar 
ofensiva, Por el lado de los locales, Le-
mos y Olmedo intentaban juntarse si 

Por el momento el 
cupo liguilla deberá 
esperar en la UdeC  
Ante casi mil personas que llegaron al estadio Ester Roa, el 
cuadro auricielo fue incapaz de superar la resistencia caturra 
y no pudo meterse en zona de postemporada.  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

rrió a los 35’ cuando Ormeño defini-
ción solo en área chica y el meta lo-
cal Sanhueza se lució para contener. 

 
Los goles y nada más   

  Recién comenzado el comple-
mento, aparecieron los goles. En los 
47’ un mal rechazo de Garrido le per-

mitió a Cañete habilitar de manera 
precisa a Muñoz, que definió ante la 
salida de Sanhueza.  

No obstante, cuando los wanderi-
nos todavía no terminaban de feste-
jar, llegó la igualdad de la UdeC a 
través de Luis Olmedo, que se despa-
chó un tiro de distancia lleno de efec-

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

to que se coló en el arco verde. Gola-
zo. Pudo ganarlo el Campanil cuan-
do a los 54’ Sánchez Sotelo le pegó de 
primera en el área, pero el arquero 
Miranda estuvo brillante para tapar. 

Fuera de eso, no mucho más. In-
tensidad, refriega y algunos momen-
tos de lucidez futbolística, pero en la 
suma dos tácticas que se neutraliza-
ron para dejar todo igualado. 

Con esto, los auricielos queda-
ron duodécimos con 18 puntos y 
deberán bregar después del rece-
so para acercarse nuevamente a 
zona de liguilla. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un gran desempeño tuvieron los “Cóndores 
7” en la Final de Madrid, instancia donde se 
juegan su ascenso a la Serie Mundial. 

Dando muestras de su gran evolución, el 
equipo donde destaca el penquista, Cristóbal 

Game, derrotó por 21-19 al poderoso equipo 
de Samoa, en su segundo duelo del grupo B. 

Al cierre de esta edición, los nacionales ca-
yeron ante Kenia y este domingo se jugarán su 
paso al Grupo Mundial frente a Uruguay.

Chile 7 logró enorme triunfo rumbo a la Serie Mundial 
FOTO: CHILERUGBY.CL

1
S. WANDERERSU. DE CONCEPCIÓN

1
Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: 1.005 personas 
Árbitro: Emerson Domínguez

GOLES

49’ Luis Olmedo 
 

47’ Carlos Muñoz 

éxito con Herrera y Sánchez Sotelo, 
demasiado separados y perdidos en 
la marca de los porteños, que tenían 
en Marcelo Cañete a su principal 
agente creativo, con Juan Ignacio 
Duma y Carlos Muñoz siempre acti-
vos en delantera. 

La única opción de ese lapso ocu-
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FERNÁNDEZ VIAL VS D. CONCEPCIÓN

Y llegó el día. Con campañas de 
desaprobación desde un lado, con 
entusiasmo medido desde el otro, 
Deportes Concepción y Arturo Fer-
nández Vial protagonizarán una 
nueva versión de uno de los partidos 
con más convocatoria del fútbol 
chileno. A partir de las 12:00 horas, 
se medirán en el estadio Ester Roa 
Rebolledo, en la primera versión de 
la Copa Ciudad de Concepción. 

Partido con ribetes especiales, ya 
que se disputa en medio de la inter-
temporada de Segunda División, 
torneo que se encuentra en pleno 
receso, y con los clubes reforzándo-
se de cara a una segunda rueda que 
se anuncia de miedo, tanto en la 
carrera por el ascenso como tam-
bién en la lucha para no caer al fút-
bol amateur, instancias donde lilas 
y aurinegros son protagonistas en 
ambos lados de la moneda.  

Duelo que desde el punto de vis-
ta económico, es visto con interés 
desde ambos lados. En la tienda 
vialina, porque cualquier ingreso 
es bienvenido en medio de su cono-

Esta vez,  
en el clásico 
penquista 
estará en 
juego algo 
más que  
solo el honor
Este mediodía, a partir de las 12:00 
horas, se jugará una nueva edición de 
uno de los partidos más importantes 
del fútbol chileno.  Y, aunque en esta 
ocasión tiene carácter de amistoso, 
encierra sus propios intereses.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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J. Muñoz 
C. Fernández 
L. Rigazzi 
S. Silva 
J. Espínola 
S. Torres 
F. Manzo 
B. Valdivia 
G. Vargas 
I. Mesías 
C. Escobar

A. FERNÁNDEZ VIAL

Nicolás Fernández

DT

D. CONCEPCIÓN

N. Veloso 
P. Jerez 
B. Solano 
N. Kimura 
F. Robles 
J. Orellana 
M. Ávila 
A. Ramírez 
D. Bravo 
A. Gillard 
C. Díaz

Gonzalo Smith

DT

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Horario: 12:00 horas

tros. Se juega con la seriedad máxi-
ma. Yo le comentaba el otro día a 
Gonzalo Smith por qué este partido 
no se hacía más seguido, porque es 
un partido lindo, porque le genera in-
gresos a ambos clubes en una divi-
sión que no toca nada. Hay mucha 
historia y folklore detrás, y saldremos 
a ganarlo”, manifestó el mundialista. 

Para este primer partido, se soli-
citó un aforo de 10 mil asistentes en 
total (5 mil entradas para cada 
club), número que podría ampliar-
se hasta los 16 mil en caso de haber 
una alta convocatoria. La preventa 
acabó el viernes en la mañana, en 
tanto que el resto de las entradas 
pueden adquirirse a través de la de 
la ticketera Passline. La apertura de 
las puertas del Ester Roa será dos 
horas antes del encuentro, es decir 
a las 10:00 de la mañana.

la lesión sufrida ante General Velás-
quez, además de Kevin Flores, Gary 
Tello y Mauro Lopes, este último re-
cuperándose de esguince colateral 
lateral en su rodilla derecha. 

Bajas que, para el defensor de los 
penquistas, Lautaro Rigazzi, no les 
impedirán ir por la victoria. “Más 
allá que sea un amistoso, los clási-
cos siempre se quieren ganar, así es 
que se va a jugar de la mejor mane-
ra, con todos los jugadores que haya 
a disposición. Es un partido que al 
parecer se quiere seguir dando para 
los próximos años, así es que va a ser 
un lindo espectáculo. Es una buena 
iniciativa para darle folklore al fút-
bol, que creo es un aspecto que se ha 
ido perdiendo”, apuntó el defensa 

Similar opinión a la del capitán 
aurinegro, Nery Veloso, quien dio 
cuenta de la responsabilidad con 
que se tomarán el confronte. “Es un 
partido amistoso, pero no es un par-
tido más para la gente ni para noso-

cida crisis económica, y en el caso 
del “León”, porque el 10% de lo que 
recaude irá en directa ayuda a la 
campaña “Salvemos Nonguén”. 

 
 Se juega en serio 

En lo deportivo, cosas del fútbol, 
ambos equipos llegan con entrena-
dores interinos a este duelo. Hace ya 
un par de semanas que, a raíz de su 
bajo rendimiento, Fernández Vial 
cesó de sus funciones al técnico, 
Osvaldo Cataldo, quien está siendo 
suplido por el encargado del equipo 
femenino, Gonzalo Smith. Mientras 
que Concepción acaba de hacer lo 
propio con Felipe Cornejo, pese a 
sus 61% de rendimiento, y actual-
mente es dirigido por el DT de la 
Proyección, Nicolás Fernández. 

En cuanto a los planteles, mientras 
Vial llegará con equipo prácticamen-
te completo, los morados lamentan 
las ausencias del arquero Nicolás 
Araya, que se sigue recuperando de 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
NOTIFICACIÓN  
En causa rol V-163-2023, 2° Juzgado Civil 
de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP Nº 224, de 28 de abril de 
2023, para ejecución obra “OBRAS DE 
REGULACIÓN Y RETENCIÓN EN EL RÍO 
ANDALIÉN”, comuna de Concepción, 
lote 8 a nombre de FORESTAL CELCO 
S.A, rol avalúo 21282-2, de 168.098 m2, 
suma consignada $ 930.159.064.- Fisco 
solicitó toma posesión material del lote 
expropiado. Tribunal ordenó notificación 
por avisos al expropiado, para fines Art. 
21 D.L. 2.186.- La Secretaria.  
 
NOTIFICACIÓN  
En causa rol V-341-2023, 2° Juzgado Civil 
de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP Nº 835, de 23 de octubre de 
2023, para ejecución obra “OBRAS DE 
REGULACIÓN Y RETENCIÓN EN EL RIO 

ANDALIEN”, comuna de Concepción, lote 
14 a nombre de TRANSPORTES Y 
ADMINISTRACION LAS BA., rol avalúo 
21498-84, de 5329 m2, suma consignada $ 
50.523.588.- Fisco solicitó toma posesión 
material del lote expropiado. Tribunal ordenó 
notificación por avisos al expropiado, para 
fines Art. 21 D.L. 2.186.- La Secretaria.  
 
NOTIFICACIÓN  
En causa rol V-343-2023, 2° Juzgado Civil 
de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP Nº 839, de 23 de octubre de 
2023, para ejecución obra “OBRAS DE 
REGULACIÓN Y RETENCIÓN EN EL RIO 
ANDALIEN”, comuna de Concepción, lote 
15 a nombre de TRANSPORTES Y 
ADMINISTRACION LAS BA., rol avalúo 
21498-85, de 4441 m2, suma consignada $ 
42.122.995.- Fisco solicitó toma posesión 
material del lote expropiado. Tribunal ordenó 
notificación por avisos al expropiado, para 

fines Art. 21 D.L. 2.186.- La Secretaria.  
 
NOTIFICACIÓN  
En causa rol V-168-2023, 3° Juzgado Civil 
de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP Nº 223, de 28 de abril de 
2023, para ejecución obra “OBRAS DE 
REGULACIÓN Y RETENCIÓN EN EL RÍO 
ANDALIÉN”, comuna de Concepción, 
lote 10 a nombre de MUNOZ FUENTES 
JORGE LUIS, rol avalúo 21286-986, de 
4.950 m2, suma consignada $146.375.000.- 
Fisco solicitó toma posesión material del 
lote expropiado. Tribunal ordenó 
notificación por avisos al expropiado, 
para fines Art. 21 D.L. 2.186.- La Secretaria.  
 
NOTIFICACIÓN  
En causa rol V-335-2023, 3° Juzgado Civil 
de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP Nº 838, de 23 de octubre 

de 2023, para ejecución obra “OBRAS DE 
REGULACIÓN Y RETENCIÓN EN EL RIO 
ANDALIEN”, comuna de Concepción, 
lote 19 a nombre de TRANSPORTES Y 
ADMINISTRACION LAS BA., rol avalúo 
21498-83, de 7380 m2, suma consignada 
$ 186.174.117.- Fisco solicitó toma posesión 
material del lote expropiado. Tribunal 
ordenó notificación por avisos al 
expropiado, para fines Art. 21 D.L. 2.186.- 
La Secretaria. 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V-87-2022, 3° Juzgado Civil 
de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP Nº 90, de 30 de marzo de 
2022, para ejecución obra CONCESION 
RUTA 160, TRAMO TRES PINOS - 
ACCESO NORTE A CORONEL. TRAMO 
B, SECTOR IV: CURANILAHUE - TRES 
PINOS. SUBTRAMO: KM. 92.700,00 - 
KM. 103.100,00, comuna Curanilahue, 
lote 74-2, a nombre FORESTAL ARAUCO 

S.A., rol avalúo 501-17, de 1.018 m2, 
suma consignada $2.157.587.- Fisco 
solicitó toma posesión material lotes 
expropiados. Tribunal ordenó notificación 
por avisos al expropiado, para fines Art. 
21 D.L. 2.186.- La Secretaria. 
 
_________________________________ 
 
EXTRACTO 
1° Juzgado civil de Concepción, ubicado 
en calle Castellón 432, piso diez, 
Concepción, Rol V-18-2024, sobre 
interdicción por demencia y nombramiento 
de curador, cita a audiencia de parientes 
de don Manuel Jesús Cifuentes Barra, 
cédula de identidad 7.615.283-7, para el 
día 06 de junio de 2024, a las 11:00 horas 
por vía remota video conferencia mediante 
plataforma zoom. en el ID 4234288261 
( https://zoom.us/j/4234288261 ), previa 
coordinación al correo electrónico 
jc1_concepcion@pjud.cl

Old John’s quiere seguir 
su racha en Santiago

Los últimos encuentros de Old 
John ‘s dejaron un saldo de dos 
victorias consecutivas, lo que ha 
permitido mejorar considerable-
mente los números de una cam-
paña con claros y oscuros del cua-
dro sampedrino, que incluyó un 
período derrotas que lo tuvo en el 
séptimo lugar de la tabla. 

 Actualmente, más compuesto 
y en la quinta posición, los “in-
gleses” buscan seguir sumando 
puntos en la recta final de la pri-
mera rueda, instancia donde hoy 
tendrán un duro desafío ante 
Cobs, desde  las 15:00 en el Cole-
gio Craighouse. Antesala del últi-
mo partido donde se verán las ca-
ras ante Stade Francais, en su can-
cha de El Venado. 

La filosofía del cuadro sampe-
drino siempre ha sido la del “par-
tido a partido”, y hoy la tarea 
apunta a conseguir los puntos de 
visita ante Cobs. Al respecto se 
pronunció el estratega de los “Ro-
jos”, Daniel Romo, quien recono-
ció lo complejo del desafío de esta 

FOTO: INSTAGRAM OLD JOHNS RUGBY

tarde. 
“La parte alta de la tabla está sú-

per ajustada, con pocos puntos de 
diferencia y nos toca enfrentar a 
probablemente el rival más com-
plejo de esta primera rueda. Pero 
nos estamos preparando para la 
victoria y conseguir los puntos 
que nos sostengan entre los me-
jores del certamen”, expresó. 

Pieza clave del plantel sampe-
drino es Francisco Neira, quien 
se refirió a la importancia de en 
contra su juego hoy en Santiago.   
“Es un partido que estábamos es-
perando, los partidos con Cobs 
siempre son bien dinámicos, tene-
mos juegos parecidos y eso lo 
hace un encuentro atractivo, más 
aún cuando son los líderes de la 
tabla”, dijo. 

Y añadió, “saldremos a jugar, 
sabemos que de visita será com-
plejo, pero podemos dar una sor-
presa. Estamos convencidos de 
que se puede y vamos a hacer todo 
lo posible por quedarnos con los 
puntos”.

PLAYOFFS LIGA NACIONAL DE BÁSQUETBOL

Pasado el mediodía del sábado 
enfiló rumbo a Valdivia el equipo 
de la Universidad de Concepción, 
que este domingo, desde las 20:00 
horas,  enfrentará al quinteto due-
ño de casa en el tercer compromi-
so de la llave de playoffs de la Liga 
nacional de Básquetbol. 

El Campanil llega con la prime-
ra opción de clasificar a semifina-
les, luego de quedarse con los dos 
primeros compromisos disputa-
dos en la Casa del Deporte, donde 
se impusieron por 85-70 y 101-90. 

De esta manera, un nuevo 
triunfo esta noche en el Gimnasio 
Municipal Antonio Azurmendy, 
le entregará automáticamente el 
paso a la siguiente ronda donde se 
vería las caras frente al ganador de 
la llave entre el favorito, Colegio 
Los Leones de Quilpué y Sportiva 
Italiana. 

Al respecto se refirió el escolta 
auricielo, Kevin Rubio. “Valdivia 
es un equipo que no se cansa de 

Basket UdeC 
busca cerrar la 
llave en el sur
Esta noche, a partir 
de las 20:00 horas, el 
Campanil visita a 
Valdivia, con la 
misión de un triunfo 
que lo deje en 
semifinales.

FOTO: ARCHIVO / CLUB DEPORTIVO VALDIVIA 

luchar,  en su casa va a ser un par-
tido muy difícil, pero creo que te-
nemos una buena química, he-
mos logrado consolidar el equipo 
con la vuelta de los lesionados y de 
a poco vamos sumando ese ritmo 
de juego todos juntos”, expresó. 

De caer hoy, se jugará un cuar-
to duelo este lunes también a las 
20:00.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Marcelino, Erasmo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

4/13 3/11
LOS ÁNGELES

6/20
SANTIAGO

5/13
CHILLÁN5/18

RANCAGUA

3/11
TALCA

4/14
ANGOL

2/12
TEMUCO

0/11
P. MONTT

6/11
LUNES

8/13
MARTES

11/13
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 890           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Manuel Rodríguez 575 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Higueras 
• Alto Horno 714

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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